
Михаил Пинкус, 
Челябинская область

С
пециалисты ФГБУ по во-
просам реорганизации и 
ликвидации нерентабель-

ных шахт и разрезов Минэнерго 
РФ подключатся к решению проб-
лемы опасного наследия шахтер-
ского Копейска.  

Этот город и расположенные 
вокруг шахтерские поселки исто-
рически стоят на зыбкой почве. 
Первые шахты строились на бо-
лотах. По мере продвижения 
вглубь откачивалась вода, а рядом 
«наливалось» искусственное озе-

ро Курочкино. Глубина вырабо-
ток составляет от 200 до 500 мет-
ров, все подземное пространство 
испещрено пустотами штреков и 
штолен и больше напоминает гол-
ландский сыр, «разъедаемый» се-
годня возгораниями и вернув-
шейся в шахты водой.

После остановки «Челябинск-
угля» в начале 2000-х это небезо-
пасное хозяйство  должен был за-
консервировать правопреем-
ник — Челябинская угольная ком-
пания (ЧУК). Но  она лишь вывела 
из состава предприятия ликвид-
ные на тот момент активы, подня-
ла из-под земли дорогостоящую 

технику, в том числе и оборудова-
ние для откачки грунтовых вод, — 
и оставила все как есть. По закону 
лицензия на пользование недра-
ми может быть отозвана только 
после рекультивации, но ЧУК с 
успехом обошла это требование с 
помощью банкротства.

Шахты начало топить, стали 
возникать неожиданные провалы 
грунта, а подтопления погребов в 
шахтерских поселках — обычное 
дело. Насколько безопасно про-
живание на такой территории, се-
годня не берутся сказать даже 
специалисты. В минэкологии ре-
гиона «РГ» сообщили, что каких-
либо исследований и экспертных 
оценок на этот счет нет.

Экс-руководитель областного 
министерства общественной 
безо пасности Евгений Савченко 
рассказал, что власти занимают-
ся решением вопроса уже более 
десятка лет, но безуспешно. Наи-
более проблемными считаются 
шахта «Красная горнячка» и Ко-
пейский разрез, близ которого 
расположены Копейский машза-
вод и частный сектор с 262 домо-
владениями.

— Борта карьера из-за критиче-
ского подъема воды начали спол-
зать, — пояснил Евгений Савчен-

ко. — Еще в 2014 году до забора 
машзавода было 20 метров, сегод-
ня — 7—8.  По расчетам специали-
стов, при подъеме уровня воды до 
160 метров может произойти 
дальнейшее сползание пластов. А 
в прошлом году она поднялась 
уже до отметки 157. 

На шахте «Красная горнячка» 
из-за угрозы подтопления шах-
терского поселка на федеральные 
средства (более 60 миллионов 
руб лей) выстроили две водонасос-
ные станции и провели систему 
каналов для сброса воды. Однако 
объект вскоре был передан муни-
ципалитету, а после банкротства 
МУПа перешел в частные руки. В 
последние годы откачкой воды 
толком не занимались, ситуация 
едва не вышла из-под контроля.

О подтоплении «Красной гор-
нячки» новому главе региона во 
время первой же поездки в Копей-
ский округ рассказали местные 
жители. После этого власти возоб-
новили откачку грунтовых вод, 
удалось понизить их уровень на 
3,5 метра. В результате погреба и 
огороды больше не топит. Но, что-
бы полностью решить проблему, 
нужно откачивать по 600 тысяч 
кубометров еще два года, а затем 
не менее 200 тысяч кубов в год. 

Еще одна проблема — эндоген-
ные пожары, возгорание незатоп-
ленных выработок. Там, где в 
угольные пласты поступает кис-
лород, жди беды. В феврале этого 
года пожары удалось потушить 
благодаря так называемым «гли-
няным замкам», преграждающим 
доступ воздуха в заброшенные 
штольни, но сейчас вновь появля-
ются очаги.

Проблема требует комплекс-
ного решения, тем более что все 
копейские шахты находятся на 
землях РФ (делать что-либо без 
согласования с федеральными ве-
домствами здесь нельзя). Однаж-
ды правительство региона такую 
возможность уже упустило: в 
2010 году из-за смены губернато-
ров область не успела подать за-
явку на участие в федеральной 
программе рекультивации закры-
тых горных выработок и осталась 
наедине с проблемой.   

На днях по поручению губер-
натора создана совместная рабо-
чая группа с участием представи-
телей регионального правитель-
ства, Минэнерго РФ и экспертно-
го сообщества. Ее задача — всесто-
ронне изучить ситуацию, а глав-
ное — выработать конкретные ре-
шения по рекультивации брошен-

ных выработок с привлечением 
федеральных программ и инвес-
торов. А начинать придется с про-
ведения полного гидрогеологиче-
ского обследования всей терри-
тории, пострадавшей от техноген-
ного воздействия человека. •

Анна Шиллер, Екатеринбург

К
упить бизнес под ключ 
сегодня готовы не 
только предпринима-
тели. Люди с большим 
трудовым стажем или 
обычные студенты 
вкладывают средства 
во франшизу, чтобы 
наконец-то открыть 

свое дело, будь то книжный мага-
зин или медицинская лаборато-
рия. При этом им часто не требу-
ется профильное образование, 
так как франчайзеры сами всему 
обучают. Владельцы франшиз 
рассказали «РГ», сколько стоит 
запустить такой проект и зачем 
его начинать.

Создать хорошую, работаю-
щую копию действующего бизне-
са — непростая задача, требую-
щая участия профессионалов. Не 
каждая успешная компания хо-
чет тратить ресурсы на подготов-
ку франшизы. Свердловский об-
ластной фонд поддержки пред-
принимательства решил помочь 
региональному бизнесу в этом. 
Так появился Уральский центр 
франчайзинга, где эксперты до-
рабатывают бизнес-модель для 
продажи. Сейчас в центре пред-
ставлены 33 бренда, из них шесть 
уральских, например, аварийно-
сантехническая служба Ивана 
Зубарева.

— Мой отец был слесарем-
сан техником. Когда я учился в 
школе, он брал меня на заказы, 
и тогда я решил создать лучшую 
сантехническую компанию в 
мире, когда вырасту. Уже рабо-
тая в отрасли, я внедрял лучшие 
IT-решения, чтобы автоматизи-
ровать процессы, изучал клиен-
тоориентированность. Люди не 
ожидали такого сервиса — более 
60 процентов моих заказов по-
вторные, и вскоре меня начали 
просить продать франшизу, — с 

гордостью рассказывает пред-
приниматель.

Смысл франшизы Зубарев ви-
дит в том, что партнеры смогут 
реализовать накопленный за 
13 лет опыт компании в течение 
года, распространив высокое ка-
чество услуг по всей стране. 
Основатель считает свой проект 
уникальным, за счет внедрения 
новых технологий ему удалось 
достичь уровня рентабельности в 
45 процентов. Он планирует за-
пустить франшизы в Перми, Тю-
мени, Челябинске, Нижнем Таги-
ле и Казахстане в будущем году.

Ведущими направлениями 
развития франчайзинга, поми-
мо ретейла и точек обществен-
ного питания, становятся b2b-
сер висы, успешно развиваются 
даже проекты социального 
предпринимательства. К приме-
ру, в Югре разработали «мега-

маркет социальных услуг» — 
центр, где предпринимателям и 
жителям рассказывают, какие 
социальные гарантии им поло-
жены по закону, сопровождают 
развитие проектов, привлекая 
партнеров и клиентов.

В регионах в основном актив-
но тиражируют франшизы феде-
ральных компаний. Как расска-
зали сами франчайзеры, они по-
лучают по 10—25 заявок в год на 
приобретение франшизы в 
Свердловской области, всего же 

на российском рынке сейчас око-
ло двух тысяч предложений.

— В 2003 году медицинские 
услуги на рынке были не особо 
представлены, поэтому мы от-
крыли свою лабораторию в Мо-
скве. К нам стояли огромные оче-
реди, и мы поняли, насколько это 
востребовано. Спустя семь лет 
собственник сделал франшизу. 
Запускать ее всегда рискованно, 
ведь все зависит от того, поверят 
ли в тебя предприниматели, бу-
дет ли их бизнес доходным, — де-

лится опытом Светлана Василен-
ко, директор по развитию сети 
медицинских лабораторий, име-
ющей 700 отделений в 305 горо-
дах России.

Создать такое отделение в ре-
гионе дешевле и прайс-лист там 
отличается от столицы, но это не 
сказывается на выручке компа-
нии. Подобная франшиза стоит 
два миллиона рублей, в эту сум-
му входит стоимость оборудова-
ния, ремонт помещения, вывеска 
и т.д. За полгода бизнес выходит 
на точку безубыточности, а через 
полтора-два года уже можно вер-
нуть вложенные средства, что, 
например, нереально при откры-
тии ресторана, где срок 
окупаемости не менее 
пяти лет.
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«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 

Х�нты-М�нсийского �втономного округ�—Югры и Ям�ло-Ненецкого �втономного округ�

Алексей Текслер, губернатор 
Челябинской области:

—  Масштаб проблемы не позволяет 

сегодня решить ее усилиями исклю-

чительно субъекта Федерации. Нуж-

на федеральная поддержка на всех 

этапах, начиная с научно обосно-

ванной оценки рисков и заканчивая 

комплексом технических мероприя-

тий. Мы должны совместно с Мини-

стерством энергетики РФ понять 

пути решения, найти механизмы и 

алгоритмы совместных действий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Заксобрание Челябинской об-
ласти приняло закон, снизив-
ший налоговое бремя для мало-
го бизнеса. Теперь предприятия, 
использующие упрощенную 
сис тему налогообложения, вме-
сто 15 будут платить в казну 
10 процентов. Организации, 
приоритетные для региона, 
с 10 про центов перейдут на 7, 
а социальный бизнес заплатит 
всего один процент.

Курганская область получила 
грант Министерства финансов 
РФ в сумме 614,6 миллиона руб-
лей за эффективную работу реги-
ональных органов власти в 
2019 году. Средства решено на-
править на ремонт школ и детса-
дов, благоустройство, развитие 
экономики и решение жилищ-
ных вопросов, часть — на выпла-
ты социального характера.

НАЗНАЧЕНИЕ

Министром имущества Челябин-
ской области назначен Алек-
сандр Богашов, ранее возглав-
лявший департамент корпора-
тивного управления, ценовой 
конъюнктуры и контрольно-
ревизионной работы в отраслях 
ТЭК Минэнерго России.

ЦИФРЫ

Семь миллиардов рублей будет 
потрачено на обновленную про-
грамму газификации Тюменской 
области в 2019—2023 годах, из 
них бюджетных — менее 200 мил-
лионов, остальное — средства до-
черних структур Газпрома, над-
бавки за транспортировку газа, 
вложения жителей (20 миллио-
нов). В итоге уровень газифика-
ции региона должен вырасти с 
96 до 98 процентов.

2,38 миллиона квадратных мет-
ров жилья планируют сдать стро-
ители Свердловской области в 
текущем году. Кроме того, в ре-
гионе почти втрое перевыпол-
нен план расселения аварийно-
го жилья.

200 миллиардов рублей впервые 
превысит бюджет Челябинской 
области в 2020 году. Доходы 
составят175,4 миллиарда, дефи-
цит в размере 22 миллиардов 
руб лей планируется покрыть за 
счет остатков 2019 года и займов.

1,5 миллиарда рублей составил в 
этом году ущерб от лесных пожа-
ров, а также затраты на их туше-
ние в УрФО. Самый большой 
ущерб в Курганской области — 
676,2 миллиона рублей.

37 тысяч жителей сел Челябин-
ской области получили в 
2019  году качест венную связь и 
доступ в Интернет.

42 миллиона рублей зарплаты за-
должали своим работникам три 
курганских завода. Все они про-
ходят процедуру банкротства.

Занимают 
на самое необходимое
В Свердловской области 
вырос спрос 
на кредиты
Страница 19

ГИП и ГАП 
сдают экзамен
В строительстве 
тестируют новую модель 
оценки квалификаций
Страница 18

НАУКА
«Цифровые двойники»: 
какие задачи ТЭК смогут 
решить сибирские ученые.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

НАВЕДИ СМАРТФОН

СЧИТАЙ QR-КОД

ПЕРЕЙДИ ПО ССЫЛКЕ

А К Ц Е Н Т

Запускать франшизу всегда рискованно:  

поверят ли в тебя предприниматели, 

будет ли их бизнес доходным?

ТЕНДЕНЦИИ В регионах не только активно покупают 
федеральные франшизы, но и создают собственные

Лаборатория 
бизнес-идей

ЦИФРА

7
МИЛЛИОНОВ

рублей выделено в 2019 году 

в Свердловской области в рам-

ках регионального проекта «Ак-

селерация субъектов малого и 

среднего предпринимательства» 

на развитие франчайзинга.
19

ТЕМА НЕДЕЛИ В Челябинской области привлекут федеральные ресурсы для решения проблемы 
заброшенных угольных шахт

Глубинные риски

Газ придет в глубинку
На Среднем Урале утвердили программу газификации 
коммунальных, промышленных и других организаций до 
2023 года. На развитие отрасли планируется привлечь 
более 8 миллиардов рублей. Источники финансирова-
ния — федеральный, региональный и местные бюджеты, а 
также средства собственников объектов газоснабжения. 
По словам первого замминистра энергетики и ЖКХ реги-
она Игоря Чикризова, за пять лет в свердловских муни-
ципалитетах планируется построить 1240 километров 
внутрипоселковых и более 109 километров межпоселко-
вых газопроводов. Голубое топливо впервые получат 
12 населенных пунктов. Сейчас доступ к ресурсу имеют 
69 городов и 300 сел области. Общее число пользовате-
лей — квартир и домовладений — превышает 1114 тысяч.

Работу чиновников 
оценят по результатам
В Курганской области для каждого органа власти и его 
руководителя дополнительно будут введены 3—5 крите-
риев эффективности работы. Помимо отраслевых пока-
зателей, вытекающих из указов президента, госпро-
грамм и нацпроектов, добавят отражающие региональ-
ную специфику.  Например, для департаментов здравоох-
ранения, образования и науки одним из важных пунктов 
станет привлечение молодых специалистов — врачей и 
учителей. Для департаментов экономического развития, 
промышленности и транспорта — создание индустриаль-
ных парков, открытие на их базе новых предприятий,  
число новых инвестиционных проектов, реализованных 
на территории области. Задача для департамента АПК — 
дополнительно к двум крупным фермам, которые уже на-
чали строить, открыть в следующем году еще пять свино-
ферм, пять молочно-товарных и 100 мини-ферм. 

Сургут через три года 
станет полумиллионным
Численность жителей Сургута, второго по величине го-
рода «большой» Тюменской области, превысила 400 ты-
сяч человек. На конец ноября, по данным УМВД, здесь по-
стоянно проживали 406 тысяч, еще 47 тысяч — временно 
зарегистрированы. Статистика говорит о динамичном 
приросте населения: с 2015 года прибавка составила 
67 тысяч человек (плюс 19 процентов). Еще в апреле вла-
сти муниципалитета заявили, что город станет полумил-
лионником к концу следующего десятилетия и в север-
ных широтах ему не будет равных в мире. На днях обозна-
чен новый срок достижения такой планки — 2023 год. 
Кстати, на днях в Тюмени зарегистрировано рождение 
800-тысячного жителя. Еще в 2000 году ее население со-
ставляло лишь полмиллиона человек. 

Агробизнесу предложили 
новую меру поддержки
В Курганской области появилась еще одна возможность 
для открытия собственного агробизнеса — микрозайм 
«Своя ферма». Помощь потенциальным предпринимате-
лям готов оказывать региональный Фонд микрофинанси-
рования. Максимальная сумма — три миллиона руб лей на 
три года по ставке три процента годовых. Ежегодно Фонд 
планирует выдавать 90 миллионов  рублей на реализацию 
30 бизнес-идей: строительство типовых ферм молочного 
и мясного направления, проекты в сфере овцеводства, ко-
зоводства, птицеводства или пчеловодства. Заявитель 
должен иметь в собственности или долгосрочной аренде 
участок, получить положительное заключение областно-
го департамента АПК на бизнес-проект. Важное условие — 
отсутствие задолженности по налогам и сборам.  

Перевозчики откажутся 
от жидкого горючего
В газовой столице страны Новом Уренгое муниципаль-
ный автобусный парк пополнили 11 машин с метановыми 
двигателями. По сведениям окружного управления 
ГИБДД, на начало года на Ямале уже насчитывалось вмес-
те с ведомственными автомобилями свыше 560 единиц 
пассажирского транспорта, в баках которых вместо ди-
зельного топлива — местный природный газ. Правитель-
ство и депутаты Заксобрания ЯНАО ожидают, что с при-
нятием поправок в региональный закон количество таких 
автобусов намного увеличится. Ведь с января ставка 
транспортного налога для машин, переведенных на газ, 
снизится наполовину. В дополнение к четырем действую-
щим газонаполнительным компрессорным станциям на 
территории округа запланировано открыть еще две.

Подсластили 
рацион
Южноуральцы 
стали больше тратить, 
но меньше есть
Страница 20

Создать по франшизе сеть медицин-

ских лабораторий в регионах значи-

тельно дешевле, чем в столице.
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Наталия Швабауэр, 
Екатеринбург

Все желающие смогли сдать 
пробный экзамен 1—2 де-
кабря по независимой 

оценке квалификации в рамках 
Всероссийского съезда строи-
тельных саморегулируемых ор-
ганизаций.

Строго говоря, впервые про-
цедуру экзамена презентовали 
еще месяц назад на 100+ Forum 
Russia в Екатеринбурге. Она прак-
тически исключает человечес кий 
фактор. В тесте 100 вопросов, си-
стема выбирает их сама из 
340 возможных. А также фикси-
рует на фото и видео поведение 
соискателя: куда направлен 
взгляд, не пользуется ли человек 
справочниками и подсказками 
окружающих. Эти материалы 
хранятся весь срок действия сви-
детельства. Технологии искус-
ственного интеллекта и машин-
ного зрения определяют наруше-

ния, автоматически аутентифи-
цируют пользователя и предо-
ставленные документы, что ис-
ключает подлог.

По словам Валерия Карпова, 
заместителя исполнительного 
директора национального объе-
динения строителей (НОСТРОЙ), 
отрасль, по сути, первой начала 
апробировать новую модель эк-
замена и демоверсию програм-
мы, разработанной специально 
под ресурсы национального 
агентства по развитию квалифи-
каций (НАРК): nok-nark.ru (ре-
естр сведений обо всех оценках) 
и kos-nark.ru (база оценочных 
средств). Коммерческое ПО, ко-
торое использовали прежде, не 
синхронизировалось со всеми 
ресурсами НАРК. Центры оценки 
квалификаций проводили тести-
рование на бумаге, а потом их со-
трудники вбивали данные в ре-
естр вручную, что чревато и тех-
ническими ошибками, и умыс-
лом. Кроме того, облачные храни-

лища размещались на зарубеж-
ных серверах, что не соответство-
вало требованиям 152-ФЗ «О 
персональных данных».

Модернизация требуется и на-
циональному реестру специалис-
тов в области строительства, что-
бы превратить его из формально-
го списка в рабочий инструмент.

— Сегодня в него вносятся 
стаж, образование, документы о 
повышении квалификации. По 
сути, это оценка прошлого, а не 
фактических знаний и навыков, 
чего требует профстандарт, — 
рассуждает исполнительный ди-
ректор НОСТРОЙ Виктор Пряде-
ин. — Кроме того, оценивается 
просто «организатор строитель-
ного производства», вне зависи-
мости от того, что человек стро-
ит: мосты, здания, подземные со-
оружения, трубопроводы, ТЭЦ. 
А ведь технологии и виды работ 
кардинально отличаются. Рос-
технадзор требует, чтобы акты 
освидетельствования на строй-
площадке подписывали специа-
листы 7-го уровня — главный ин-
женер (ГИП), главный архитек-
тор (ГАП) и руководитель проек-
та, но фактически они сидят в 
офисе, а на «земле» трудится ли-
нейный персонал и ИТР с более 
низкой квалификацией. Значит, 
нужна дальнейшая градация.

Эксперт предлагает убрать из 
законодательства термин «менед-
жер в строительстве» и вернуть 
«мастер», «бригадир» (5 уровень 
квалификации), «производитель 
работ» (6 уровень). А вместо того 
чтобы запрашивать «корочки» о 
прохождении курсов перед вклю-
чением в реестр, обязать прохо-
дить независимую оценку.

— Внести изменения вплоть до 
Градостроительного кодекса, тог-
да институт персональной ответ-
ственности будет более эффек-
тивным, — уверен Прядеин. 

Сейчас в реестре числится бо-
лее ста тысяч уникальных специ-
алистов, а независимых оценок в 
2019-м пройдено всего около ты-
сячи. Недавно коллегия обще-
ственного совета при Минстрое 
РФ поддержала идею сделать про-
цедуру в строительстве и ЖКХ 
обязательной, как в лифтовой от-
расли. Кроме того, проводить те-
стирование предлагается не толь-
ко в центрах оценки квалифика-
ций, но и в обычных экзаменаци-
онных, которые можно открыть 
на базе вузов, колледжей, ТПП, 
РСПП, СРО. Экономически это 
целесообразно: потребуется 
меньше экспертов и площадей. •

КАДРЫ В строительстве тестируют новую модель 
оценки квалификаций

ГИП и ГАП 
сдают экзамен

Алексей Порошин,
член генерального совета 
«Деловой России», председа-
тель правления АНО «Центр 
экономического роста»

МНЕНИЕ

КАКИМ МАРШРУТОМ 
ПОЙДУТ ИНВЕСТИЦИИ

3 декабря Госдума рассмотрела в первом чтении зако-
нопроект о защите и поощрении частных капиталовло-
жений. По плану в ближайшие пять лет их прирост дол-
жен составить 30 триллионов рублей. По нашим расче-
там, экономика станет инвестиционной при достиже-
нии прироста минимум в 34 триллиона. 

Сегодня ВВП России на 17 процентов наполняется за 
счет инвестиций в основные фонды. Из них инфраструк-
турных и государственных — менее половины. Остальное 
— затраты частного бизнеса. По этому показателю наша 
страна сравнима с ведущими экономиками мира. 

В 2018-м было реализовано 36 тысяч инвестпроектов, 
мы растем. Однако скорость увеличения ВВП пока опере-
жает скорость накопления капитала. Чтобы экономика 
обрела инвестиционную модель, доля инвестиций в ВВП 
уже в 2018-м должна была составить не менее 20,5 про-
цента. Не хватило почти трех триллионов руб лей, за пять 
лет накопится 33 триллиона дефицита, тогда как финан-
сирование капитальных затрат к 2024 году придется уве-
личить в рамках нацпроектов вдвое. Если в 2014—2018 
годах совокупные инвестиции в экономику составили 
76 триллионов, то с 2020-го по 2024-й они должны под-
няться до 141 триллиона. Задача крайне амбициозная. 

Примерно та же картина на уровне регионов. К приме-
ру, в Свердловской области доля ин вестиций в ВРП пада-
ет несколько лет подряд, сейчас она составляет 14 про-
центов, тогда как целевой индикатор к 2024 году — 
25 процентов. Уже в следующем году дефицит инвести-
ций составит 51,1 миллиарда рублей, к 2024 «набежит» 
275 миллиардов. 
При этом объем 
частных вложений 
надо нарастить с 
315-ти до 850 милли-
ардов. То есть регио-
ну предстоит разви-
ваться еще быстрее, 
чем России в целом. 

Сегодня свобод-
ного капитала в 
стране свыше 
50 триллионов руб-
лей — это деньги, ле-
жащие на депозитах 
компаний и граждан. 
Только в 2018 году 
вкладчики положи-
ли в банки 7,5 трил-
лиона, при том что те 
выдали всего трил-
лион инвестиционных кредитов. Диспропорция огром-
ная. Кроме того, последние три года отмечается тенден-
ция направлять всю корпоративную прибыль на выплату 
дивидендов — бизнес отказывается инвестировать. 

На мой взгляд, причин несколько. Во-первых, долго-
срочные макрориски считываются очень слабо. Во-
вторых, растет сложность взаимодействия и принятия 
решений на всех уровнях. В-третьих, в большинстве ин-
вестпроектов не проработана нулевая фаза — ступень от 
формирования бизнес-идеи до момента, когда ее можно 
показывать банкам. Мы за пять лет проехали почти все 
субъекты РФ, пообщались со всеми корпорациями раз-
вития: ни одна не занимается нулевой фазой. Девять из 
десяти инвестпроектов не проходят первичную экспер-
тизу, большинство просто физически не соответствует 
критериям принятия решения о финансировании. Биз-
нес на местах практически не понимает механизма 
государственно-частного партнерства, не разбирается в 
мерах господдержки. Он ждет, что кто-то разделит с ним 
часть затрат, но многие региональные инвестстратегии 
носят декларативный характер. Поэтому пока 54 процен-
та капвложений совершаются за счет собственных 
средств, тогда как финансовый рычаг — 25 своих, 75 заим-
ствованных. 

Где же выход? Во внедрении инвестиционных марш-
рутов, которые помогут понять ценность всех групп ка-
питала. В подготовке типовых быстро просчитываемых 
модельных проектов. В создании профессиональных ре-
гиональных проектных офисов, которые работают с про-
ектами от нулевой фазы до упаковки во все меры господ-
держки. За счет этого можно увеличить инвестиции на 
15—20 триллионов рублей. 

Также необходимо создавать в регионах центры ГЧП: 
государство не может быть инвестором априори, это сра-
зу увеличивает налоговую нагрузку. Институт ГЧП обес-
печивает оптимальные варианты софинансирования и 
целевую доходность, эти проекты легко дают выше 
10 процентов годовых. Более того, они очень быстро нара-
щивают свою долю и уже занимают более 10 процентов 
всех капиталовложений. В среднем «цена» проекта ГЧП 
не опускается ниже 6—8 миллиардов рублей, чаще всего — 
20—30 миллиардов. Окупаемость — не менее 15 лет. 

Россия прилагает большие усилия к поиску модели 
инвестиционного развития. Нацпроекты — доказатель-
ство тому. Практика не новая, но грандиозная, с объемом 
финансирования 25,7 триллиона рублей. Из них в основ-
ной капитал — 19 триллионов. 

Капиталоемкие инфраструктурные проекты живут по 
модели «длинных» денег. Нам кажется удачной идея про-
должить эту практику и после 2024 года. •

В Свердловской 
области доля 
инвес тиций в ВРП 
падает несколько 
лет подряд, она 
составляет 14 про-
центов, целевой 
индикатор 
к 2024 году — 25
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На инвестсовете 22 ноября министр инвестиций и развития 
Свердловской области Виктория Казакова рассказала о пла-
не привлечения инвестиций в экономику региона до 2021 го-
да. По ее словам, в документе обозначено 10 крупных ин-
вестпроектов общей стоимостью 400 миллиардов рублей. 
Кроме того, за счет проведения на Среднем Урале масштаб-
ных всероссийских и международных событий в экономику 
будет привлечено более 260 миллиардов рублей.

Кстати

НОСТРОЙ вместе с саморегулируемыми организациями иницииро-
вал «чистку» реестра специалистов в строительстве. После провер-
ки 118 066 идентификационных номеров выявили 16 671 повтор. 
Один человек был заявлен сразу от 31-й СРО из 23 регионов! По от-
четам ему выплачивали зарплату, делали за него пенсионные отчис-
ления… После запроса кто-то ответил, что произошла ошибка, а 
кто-то прислал гражданину список юрлиц, где он якобы числится по-
стоянным сотрудником. В проверке участвуют 156 СРО.И
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ЖКХ В Кургане забраковали 
программу замены 
коммунальных сетей

Проект без копейки

Марина Некрасова, 
Свердловская область

В 2019 году аварийные бри-
гады в Екатеринбурге 
252 раза выезжали на 

устранение утечек газа в ре-
зультате деятельности сторон-
них организаций. Управляющие 
компании (УК) все чаще дове-
ряют техобслуживание (ТО) 
внутридомовых сетей сомни-
тельным фирмам.  

— Мы практически каждый 
день получаем звонки от жиль-
цов: что происходит, кто занима-
ется диагностикой и ремонтом 
сетей в доме? УК до них эту ин-
формацию не доводят, до нас 
тоже, — говорит Иван Саенко, на-
чальник центрального аварийно-
диспетчерского управления гор-
газа. — Посмотрели интернет-
страницу одной из таких фирм: 
набирают не слесарей, а менед-
жеров по продажам, зарегистри-
рованы вообще в Омске. 

Проблема обострилась в этом 
году и охватила уже практически 
35—40 процентов газифициро-
ванного жилфонда Екатеринбур-
га (всего в городе 370 тысяч таких 
квартир). Ряд крупных УК решил 
разделить комплексные догово-
ры ВДГО (внутридомовое газовое 
оборудование) на две части — об-

служивание внутридомовых се-
тей и внутриквартирного обору-
дования, то есть плит и вентиля-
ции, — под предлогом сокращения 
издержек. Благодаря пробелам в 
законодательстве единая систе-
ма газоснабжения вдруг оказа-
лась в неумелых руках, а значит, 
безопасность потребителей под 
угрозой.

— Мы хотим обратить внима-
ние контрольно-надзорных орга-
нов, что специализированные ор-
ганизации вносятся в реестр в за-
явительном порядке, а потом их 
никто не проверяет. В реестре уже 
150 участников, и эта цифра стре-
мительно растет. Мы приветству-
ем конкуренцию, но в газовом хо-
зяйстве беспорядок не допустим, 
— комментирует сложившуюся 
ситуацию главный инженер Ека-
теринбурггаза Иван Паслер. — 
При авариях ответственные лица 
бездействуют: не хватает опыта, 
материальной базы. Например, 

на улице Красноуральской после 
утечки было отключено пять мно-
гоквартирных домов. Организа-
ция, которая выполняет ТО, четы-
ре дня не могла восстановить га-
зоснабжение! Кроме того, УК за-
ключают соглашения, не беря в 
расчет внутриквартирное обору-
дование. Получается, каждый 
абонент должен заключить такой 
договор сам, но жильцов агитиру-
ют не пускать наших сотрудников 
в квартиру и ничего не подписы-
вать, что противоречит законода-
тельству. Или выдают специали-
зированные фирмы за наших под-
рядчиков, хотя они никакого от-
ношения к нам не имеют.

Более того, есть факты само-
вольного подключения. На ули-
це Амбулаторной горгаз не от-
крывал задвижку, пока УК не 
устранит замечания к вентка-
налам и дымоходам, вместо 
этого коммунальщики расторг-
ли договор на ВДГО и самоволь-

но пустили газ с помощью сто-
ронней фирмы.

Хуже всего гражданам: они 
рискуют жизнью. Но и платить 
дважды за одно и то же никому не 
хочется. Сегодня плату за ВДГО с 
населения собирают УК — она 
включена в графу «содержание 
жилья». И вряд ли коммунальщи-
ки согласятся уменьшить тариф, 
если абоненты перейдут на пря-
мые договоры с газовиками. Ар-
гумент сокращения издержек 
можно было бы принять во вни-
мание, если бы в соглашениях со 
специализированными фирмами 
не фигурировали ставки выше 
той, что утверждена администра-
цией города (95 копеек за ква-
дратный метр против 76-ти). 

Проблема уже вышла за рамки 
одного города. Если все оставить 
как есть, последствия могут быть 
плачевными, считает государ-
ственный инспектор Свердлов-
ской области по пожарному над-
зору Алексей Веселов. Единствен-
ное решение — изменить феде-
ральное законодательство, вер-
нуться к комплексным договорам 
на ВДГО. Иван Паслер также пред-
лагает повысить требования к 
специализированным организа-
циям. А жителям советует обра-
тить особое внимание на то, кому 
УК доверяют сети в их доме. •

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС и горгаз призывают навести порядок 
в газовом хозяйстве

Неумехи держат сети
А К Ц Е Н Т

Хуже всего гражданам: они рискуют 

жизнью. Но и платить дважды 

за одно и то же никому не хочется

Квалифицированных специалистов 

с профильным образованием 

на стройках мало.

Валентина Пичурина, Курган

Инвестпрограмма ресурсо-
снабжающей компании в оче-
редной раз не прошла согласо-
вание в правительстве Курган-
ской области.

По словам гендиректора 
«Водного Союза» Владимира 
Овсянникова, с 2013 года ком-
пания пытается разработать 
инвестиционную программу. В 
нее включают мероприятия, 
необходимые городу, в соб-
ственности которого находятся 
водопроводные и канализаци-
онные сети, а эксплуатирует их 
«Водный Союз». Однако до 
2017 года предприятие не мог-
ло получить от администрации 
Кургана согласованное техза-
дание — обязательное условие 
для разработки программы. А с 
2017-го документ не утвержда-
ет региональный департамент 
госрегулирования цен и тари-
фов —  в этом году ситуация по-
вторилась.

Между тем, подчеркивает 
Овсянников, в проекте инвест-
программы учтены три важных 
для города направления: приве-

дение качества питьевой воды в 
соответствие с требованиями, в 
том числе  разработка проект-
но-сметной документации для 
вхождения в федеральную про-
грамму «Чистая вода», замена 
сетей перед укладкой асфальта 
по программе «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги» и проведение антитер-
рористических мероприятий. 
Поскольку документ не 
утвержден, выполнить планы 
невозможно.

Директор департамента го-
сударственного регулирования 
цен и тарифов Курганской об-
ласти Ирина Гагарина объясня-
ет: дело не в тарифе, а в том, что 
в программе «Водного Союза» 
в качестве источника инвести-
ций указаны бюджетные сред-
ства. Однако бюджеты и города, 
и области уже сверстаны и сум-
ма на инвестпрограмму 
(846 миллионов рублей) в них 
не предусмотрена. 

— Мы не можем утвердить 
программу, у которой нет ис-
точника финансирования, — 
подчеркивает руководитель та-
рифного органа. •
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ПОДДЕРЖКА Тюменским 
предпринимателям помогают 
раскрыть и нарастить 
экспортный потенциал

Вышли за границу

Иван Ман, 
Тюменская область

На днях в Тюмени прошел не-
обычный для региона экономи-
ческий форум — экспортный. 
Он собрал сотни бизнесменов, 
десятки отечественных и зару-
бежных экспертов. Финальная 
часть была торжественной: на-
званы и награждены победите-
ли уже традиционного для Тю-
менской области конкурса 
«Экспортер года». Эти пред-
приятия на собственном при-
мере доказали, что выходить на 
иностранные рынки можно, 
нужно, выгодно.

Выпускаешь качественный 
недорогой продукт, аналоги ко-
торого пользуются достаточ-
ным спросом в ближнем и даль-
нем зарубежье, — попытайся со-
ставить им конкуренцию. Не 
страшись переступить порог — 
новичку гарантирована всяче-
ская поддержка. Наладишь 
устойчивый сбыт — увеличишь 
маржу, повысишь рыночную 
устойчивость. Приблизительно 
так звучат тезисы специалис-
тов центра поддержки экспорта 
Тюменской области, убеждаю-
щих предпринимателей выхо-
дить на международный уро-
вень.

Товар может быть «слож-
ным», востребованным в силу 
его оригинальных характери-
стик, технологического пре-
восходства. Но и простейший 
продукт способен завоевать 
мир. Вот пример. Долгие годы 
Россия импортировала овощ-
ную сетку, пока ее не стали де-
лать в Заводоуковске. Освоив-
шись на отечественном рынке, 
завод «КТС сервис» наладил 
поставки в Среднюю Азию, на-
целился на Европу, где уже 
оценили изделие: к качеству 
не придерешься, стоимость 
приятная.

Производитель сеток и еще 
девять экспортеров подали за-
явки на конкурс в номинации 
«Прорыв года». Победителем 
же признан завод «Тюменские 
аэрозоли», который спустя 
12 лет после основания совер-
шил впечатляющий экспорт-
ный рывок. Начал с государств 
СНГ, за короткое время поко-
рил Восточную Европу, Испа-
нию, зашел в Китай. Стартом 
для продвижения послужила 
выставка в Армении. Совсем 
недавно завод был представлен 
в Ханое на EXPO-RUSSIA 
VIETNAM-2019, и, судя по 
предварительным договорен-
ностям с хозяевами площадки, 
скоро и Вьетнам пополнит спи-
сок стран-импортеров развива-
ющейся компании.

В региональном центре под-
держки экспорта считают 
крайне важным участие пред-
принимателей в выставках, 

бизнес-форумах. Поэтому про-
грамма деловых зарубежных 
поездок очень насыщенная. 
Так, в конце ноября в Софии 
представители группы пред-
приятий пищевой отрасли на-
водили мосты на выставке 
Interfood & Drink-2019, а в Таш-
кенте с бизнес-миссией побы-
вала представительная делега-
ция Тюменской области. Бук-
вально в эти дни в Каире на вы-
ставке Cairo Wood show лесо-
промышленники, деревообра-
ботчики ищут потенциальных 
партнеров на Африканском 
континенте. Кстати, именно на 
расширении сотрудничества с 
государствами Африки, КНР и 
Евразийского экономического 
союза был сделан основной ак-
цент на прошедшем в Тюмен-
ском технопарке форуме.

Сегодня несложно выйти в 
мир, не покидая офиса. Ми-
нувшей осенью центр после 
конкурсного отбора предоста-
вил 17-ти предприятиям бес-
платные места класса «преми-
ум» на международных элек-
тронных торговых площадках 
Alibaba, All.biz, GlobalRus-
Trade. Среди «золотых постав-
щиков» Alibaba, к примеру, 
Заводоуковский маслозавод, 
один из самых успешных в 
кругу агропромышленных 
компаний-экспортеров 
Уральского округа. И, понят-
но, не случайна победа произ-
водителя растительных масел 
в региональном конкурсе (но-
минация «АПК»). 

У подавляющего большин-
ства экспортеров западноси-
бирского региона имеются 
фирменные сайты. Но далеко не 
всегда интернет-порталы ма-
лых и средних предприятий, 
как вышедших на внешний ры-
нок, так и готовящихся к этому 
шагу, отвечают запросам меж-
дународной аудитории. Центр 
поддержки экспорта предло-
жил модернизировать сайты 
либо разработать новые на вы-
годных условиях — бизнес опла-
чивает только пятую часть за-
трат.

В последнее время государ-
ственные менеджеры уделяют 
пристальное внимание расши-
рению отраслевых границ. Ска-
жем, в октябре—ноябре в Тюме-
ни прошли стратегические сес-
сии, посвященные состоянию и 
перспективам экспорта услуг — 
медицинских, туристических, в 
сфере IT. По мнению и участни-
ков рынка, и экспертов, форси-
рованное развитие этого на-
правления позволит Тюмен-
ской области получить допол-
нительные выигрышные пози-
ции в реализации нацпроекта 
«Международная кооперация и 
экспорт».

Региональный несырьевой и 
неэнергетический экспорт пе-
ревалил за миллиард долларов, 
тюменские предприятия отгру-
жают свою продукцию более 
чем в девяносто стран мира, от-
метил в своем послании парла-
менту и жителям области гу-
бернатор Александр Моор. Но 
подчеркнул: довольствоваться 
этим нельзя, «мы можем боль-
ше, нам нужен прорыв!». И при-
звал тех же производителей 
продовольствия, спрос на кото-
рое огромен, «более агрессив-
но проникать на рынки Юго-
Восточной Азии». •

Региональный 
несырьевой 
и неэнергетичес-
кий экспорт пере-
валил за милли-
ард  долларов



19Экономика Уральского округа

rg.ru/region/urfo
Российская газета

www.rg.ru

5 декабря 2019
четверг № 275 (8033)

Экономика Уральского округаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Иван Ман, ЯНАО

П
одходит к заверше-
нию очередной пар-
ламентский год. За-
конодатели Ямала 
были сосредоточе-
ны на формирова-
нии оптимальной 
правовой базы для 
реализации нац-

проектов, много внимания уде-
лили вопросам формирования 
бюджета и социальной защиты 
северян, технологического раз-
вития региона, цифровизации 
экономики, поддержки бизнеса. 
На вопросы «Российской газе-
ты» отвечает спикер Законода-
тельного собрания ЯНАО Сер-
гей Ямкин.

На последнем заседании Заксо-
брания утвержден бюджет на 
будущий год и трехлетний пе-
риод. По словам депутатов, для 
Ямала это беспрецедентный 
бюджет по всем его парамет-
рам. В чем его принципиаль-
ные отличия от предыдущих?

СЕРГЕЙ ЯМКИН: В 2020-м в окруж-
ной бюджет должно поступить 
245 миллиардов рублей — на 
40 процентов больше, чем в ны-
нешнем году. Столько же будет и 
потрачено. То есть бюджет без-
дефицитный. Эксперты справед-
ливо называют его прорывным, 
оптимистичным. Я бы добавил: 
он одновременно отражает 
принципы социальной справед-
ливости и носит ярко выражен-
ный инвестиционный характер. 
В нем сполна учтены базовые 
потребности автономного окру-
га, его жителей, в том числе и по-
желания, просьбы, высказанные 
избирателями во время поездок 
депутатов по региону, в ходе 
личных приемов. По инициати-
ве губернатора Дмитрия Артю-
хова внесен целый пакет предло-
жений по улучшению качества 
жизни ямальцев, и мы его под-
держали.

Цифры говорят сами за себя. В 
сферы образования и здравоох-
ранения направляется на 40 про-
центов больше средств, чем в 
2019-м, в ЖКХ — на 21 процент, а 
на жилищные и дорожные про-
граммы — более чем вдвое. Впер-
вые доля бюджета развития в об-
щем объеме расходов превысила 
35 процентов. Для адресной ин-
вестиционной программы заре-
зервировано 36 миллиардов руб-
лей. На реализацию нацпроектов 
направляем 55 миллиардов — в 
два раза выше уровня 2019 года. 
Оставлены неизменными соци-
ально значимые тарифы на пере-
возку населения воздушным и во-
дным транспортом на межмуни-
ципальных и межрегиональных 
маршрутах, число которых уве-
личится. Аналогичная картина и 
по другим позициям расходных 
статей.

Но вот на что обращаю вни-
мание. Деньги с неба не пада-
ют — начали приносить отдачу 
индустриальные проекты, запу-
щенные в предыдущие годы, 
когда на решение ряда проблем 
бюджетных средств не хватало. 
В районах Арктики себестои-
мость промышленных работ на-
много выше, чем на других тер-
риториях страны, товары и 
услуги значительно дороже. До-
ходная база бюджета должна со-
ответствовать.

Ваши коллеги неоднократно 
говорили о необходимости уде-
лять больше внимания реше-
нию жилищных проблем севе-
рян, например, переселению из 
аварийных строений, под-
держке молодых семей. Судя 
по всему, пожелания учтены, 
необходимый финансовый ре-
сурс сформирован? 

СЕРГЕЙ ЯМКИН: Верно. На реализа-
цию госпрограммы «Обеспече-
ние доступным и комфортным 
жильем» в будущем году напра-
вим 22 миллиарда рублей, в два 
последующих —  еще 30 .  В 
2020 году справят новоселье, 
как ожидается, 2500 молодых се-
мей и 1840 семей работников 
бюджетной сферы. Губернатор 
поставил амбициозную задачу — 
за пять лет обеспечить переезд в 
добротные квартиры около 
70 тысяч ямальцев, сегодня про-
живающих в обветшавших до-
мах, совокупная площадь кото-
рых составляет ориентировочно 
миллион квадратных метров. Се-
рьезный вызов для региона с не-
простой логистикой, коротким 
летом, нехваткой строительных 
кадров.

О чем еще следует сказать? В 
ракурсе региональной господ-
держки увеличен размер целевых 
субсидий молодым семьям до 
40 процентов от расчетной стои-
мости строительства жилья. На 
выплаты могут рассчитывать и 
семьи, выбывшие из очереди за 

последние 5 лет по причине до-
стижения супругами 36-летнего 
возраста. При одном условии: 
они должны приобретать кварти-
ры только на первичном рынке.

Стараемся всячески помо-
гать многодетным. Недавняя 
корректировка окружного за-
кона о регулировании отдель-
ных земельных отношений дала 
возможность таким семьям 
вмес то земельного участка по-
лучать соцвыплату на приобре-
тение или строительство жилья. 
Ямальские депутаты поддержа-
ли законопроект об увеличении 
материнского капитала до полу-
миллиона руб лей, причем он 

предусмотрен при рождении 
как третьего ребенка, так и по-
следующих детей. Маткапитал 
можно направить на улучшение 
жилищных условий, а также на 
лечение в России и за ее преде-
лами.

Налоговые доходы по сравне-
нию с 2014—2015 годами вырос-
ли вдвое, а объем предоставлен-
ных бизнесу преференций — уже 
в несколько раз. Следует ли из 
этого, что практика льготно-
го налогообложения стимули-
рует экономическую актив-
ность компаний и тем самым 
способствует наращиванию 
поступлений в казну?

СЕРГЕЙ ЯМКИН: На преференции рас-
считывают предприятия ТЭК, 
чья доля в общем объеме инвес-
тиций автономного округа пре-
вышает 84 процента. Соответ-
ствующие инструменты фискаль-
ной политики (основные — пони-
женные ставки налога на имуще-
ство организаций и налога на 
прибыль) применяются, к приме-
ру, при реализации масштабных 
инвестпроектов, требующих 
огромных капиталовложений и 
обычно имеющих долгий срок 
окупаемости, но приносящих си-
нергетический эффект. Как при-
мер — строительство заводов по 
сжижению газа в Заполярье. Без 
господдержки иные перспектив-
ные, сулящие благо экономике 
региона проекты либо остава-
лись бы сегодня на бумаге, либо 
их реализация шла бы крайне 
медленно. Поэтому льготы, выве-
ренные и обоснованные, следует 
рассматривать как инвестиции в 
будущее нашего арктического 
края, да и России в целом. Задача 
Законодательного собрания и 
правительства региона — созда-
вать для хозяйствующих субъек-
тов благоприятный налоговый 

климат и вместе с тем обеспечи-
вать устойчивый динамичный 
рост поступлений в консолиди-
рованный бюджет Ямала.

Как вы оцениваете развитие 
малого и среднего предприни-
мательства? Статистика 
показывает весьма скромную 
количественную долю — по 
сравнению с «малышами» — 
предприятий среднего сегмен-
та. Это объясняется специ-
фикой нефтегазового аркти-
ческого региона?

СЕРГЕЙ ЯМКИН: Излишне объяснять 
причины абсолютного преобла-
дания на Ямале крупного бизне-

са. В малом и среднем занята де-
сятая часть населения округа. 
Почти 18 тысяч предприятий на-
считывается в этом секторе эко-
номики. Из них свыше 90 процен-
тов — микропредприятия, в том 
числе 12,9 тысячи — индивиду-
альные предприниматели. Пода-
вляющее большинство занято в 
различных сферах услуг. 

Появлению небольших пред-
приятий препятствует целый ряд 
факторов, в том числе связанных 
с особенностями территории — 
ее отдаленностью и малонасе-
ленностью, суровым климатом в 
сочетании с высокими тарифами 
на электро- и теплоэнергию, 
сложной транспортной логисти-
кой. Однако мы вправе говорить 
о последовательном развитии. В 
числе прочего о нем свидетель-
ствует положительная динамика 
оборота услуг и товаров. Пола-
гаю, мы наблюдали бы «бег на 
месте», не будь у нас по максиму-
му задействованы инструменты 
господдержки. 

Налоговыми льготами могут 
воспользоваться любые пред-
приятия, ИП, использующие 
специальные режимы налого-
обложения, вне зависимости от 
вида и срока деятельности. При-
нят пакет законов, обеспечива-
ющих стабильные и комфорт-
ные условия для ведения малого 
и среднего бизнеса. Целевые 

бюджетные расходы на его под-
держку вырастут к 2022 году в 
несколько раз — до 244 миллио-
нов рублей. В предыдущие годы 
при содействии региональных 
институтов финансовой под-
держки субъектов малого пред-
принимательства реализовано 
1252 проекта на сумму порядка 
3,2 миллиарда рублей.

Напоследок «дипломатиче-
ский» вопрос. Успешным на-
зван визит делегации Бундес-
тага в Ямало-Ненецкий округ. 
Вы много общались с гостями, 
и скажите-ка, Сергей Мироно-
вич, ради чего они прилетали 
на «край земли» — не ради же 
арктической экзотики?

СЕРГЕЙ ЯМКИН: Это был ответный 
деловой визит делегации гер-
мано-российской парламент-
ской группы Бундестага во главе 
с ее председателем Робби Шлун-
дом. Немецкие коллеги знакоми-
лись с деятельностью Законода-
тельного собрания, с практикой 
его взаимодействия с исполни-
тельными органами власти. Их 
интересовало, как в Заполярье 
работают социальные учрежде-
ния, аспекты социального парт-
нерства с нефтегазодобывающи-
ми компаниями. Депутатов при-
ятно удивило то, какое присталь-
ное внимание уделяется в регио-
не защите окружающей среды, 
сохранению культуры, обычаев, 
традиционных форм хозяйство-
вания коренных малочисленных 
народов Севера. Глава делегации 
Робби Шлунд отметил, что Гер-
мании стоит перенять опыт реа-
лизации инновационных соци-
альных проектов, особенно в об-
ласти дошкольного образова-
ния. Гости воочию убедились в 
том, что Ямал — не только мощ-
ная энергетическая база России, 
но и уютный надежный дом для 
северян.

Международные связи важ-
ны, но, разумеется, мы также 
продолжаем расширять рамки 
межпарламентского сотрудни-
чества в границах РФ. За год за-
ключили соглашения с коллега-
ми из Татарстана, Башкортоста-
на, этой осенью в Салехарде про-
шло заседание Совета законода-
телей Тюменской области, Югры 
и Ямала. •

А К Ц Е Н Т

Целевые бюджетные расходы 

на поддержку малого и среднего бизнеса 

вырастут к 2022 году в несколько раз — 

до 244 миллионов рублей

Отчет об итогах голосования
на внеочередном общем собрании акционеров
ОАО «Межрегиональная распределительная 

сетевая компания Урала»

Полное фирменное наименование общества: Открытое ак-
ционерное общество «Межрегиональная распределительная се-
тевая компания Урала».

Местонахождение общества: 620026 г. Екатеринбург, 
ул. Мамина-Сибиряка, д.140.

Место проведения собрания: г. Екатеринбург, ул. Мамина-
Сибиряка, д.140, комната 505.

Вид собрания: внеочередное общее собрание акционеров.
Форма проведения собрания: Собрание.
Дата проведения общего собрания акционеров: 04.12.2019.
Начало регистрации: 10 часов 00 минут по местному времени.
Время открытия общего собрания: 11 часов 00 минут по 

местному времени.
Окончание регистрации: 11 часов 15 минут по местному вре-

мени.
Время начала подсчета голосов: 11 часов 20  минут по мест-

ному времени.
Время закрытия Общего собрания: 13 часов 00  минут по 

местному времени.
Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном об-

щем собрании акционеров, составлен по данным реестра вла-
дельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 
10.10.2019.

Общее количество голосов, которыми обладали лица, вклю-
ченные в список лиц, имеющих право на участие в Общем со-
брании, составляет 87 430 485 711 голосов. 

Для участия во внеочередном общем собрании акционеров 
ОАО «МРСК Урала» зарегистрировалось акционеры, обладаю-
щие в совокупности 79 077 972 835 голосами размещенных го-
лосующих акций ОАО «МРСК Урала», что составляет 90,4467 %  
от общего числа голосов размещенных голосующих акций ОАО 
«МРСК Урала».

Функции счетной комиссии выполнял регистратор: Акцио-
нерное общество «Регистраторское общество «СТАТУС».

Местонахождение регистратора: г. Москва, ул. Новохохлов-
ская, д. 23, стр. 1.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. О досрочном прекращении полномочий членов Совета ди-

ректоров Общества.
2. Об избрании членов Совета директоров Общества.

Принятые решения по вопросам повестки дня годового 
общего собрания акционеров:

Вопрос 1. О досрочном прекращении полномочий членов Со-
вета директоров Общества.

Количество го-
лосов

Доля в зарегистрир. 
количестве голосов, %

За 75 814 061 329 95, 8725

Против 5 820 000 0,0074

Воздержался 3 248 108 206 4, 1075

На основании ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу  
«О досрочном прекращении полномочий членов Совета дирек-
торов Общества» принято следующее решение:

Досрочно прекратить полномочия членов Совета директо-
ров Общества.

Вопрос 2. Избрание членов Совета директоров (Наблюда-
тельного совета) Общества.

В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», 
Уставом общества, собрание акционеров правомочно, если в 
нем приняли участие акционеры, обладающие более чем поло-
виной голосов размещенных голосующих акций общества.
В соответствии со ст.66 ФЗ «Об акционерных обществах» вы-
боры Совета директоров осуществляются кумулятивным го-
лосованием.

Число голосов, которыми облада-
ли лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в 
Общем собрании, по данному во-
просу.

961 735 342 821

Число голосов, приходящихся на 
голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня 
Общего собрания, определенное 
с учетом положений п.4.20 Поло-
жения о дополнительных требо-
ваниях к порядку подготовки, со-
зыва и проведения общего собра-
ния акционеров.

961 735 342 821 100 %

Число голосов, которыми обладали 
лица, принявшие участие в Общем 
собрании по данному вопросу.

869 857 701 185 90, 4467 %

Кворум имеется.

№ ФИО кандидата
Количество голосов  

«ЗА»

1 Аникин Виталий Владимирович 78 661 190 705

2 Дмитрик Роман Августович 78 691 609 209

3 Оже Наталия Александровна 78 661 337 398

4 Шевчук Александр Викторович 73 071 348 948

5 Гончаров Юрий Владимирович 66 527 210 143

6 Бобков Дмитрий Алексеевич 66 524 561 198

7 Менейлюк Дмитрий Александрович 66 524 895 355

8 Подлуцкий Сергей Васильевич 66 525 146 411

9 Зафесов Юрий Казбекович 66 524 187 365

10 Иванова Татьяна Александровна 66 525 898 623

11 Дрегваль Сергей Георгиевич 67 807 136 489

12 Коляда Андрей Сергеевич 58 028 978 423

13 Рожков Василий Владимирович 4 258 611

14 Пешков Александр Викторович 4 160 296

15 Капустин Дмитрий Сергеевич 4 689 959

Против всех кандидатов проголосовало 6 901 488

Воздержалось (по всем кандидатам) 35 735 705 390

Не голосовали по всем кандидатам 6 999 908

Число голосов, которые не подсчитывались в свя-
зи с признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, предусмотренным По-
ложением о дополнительных требованиях к по-
рядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров

21 485 266

На основании ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу 
«Избрание членов совета директоров Общества» принято сле-
дующее решение:

Избрать Совет директоров Общества в составе:
1. Оже Наталия Александровна
2. Дмитрик Роман Августович
3. Аникин Виталий Владимирович
4. Шевчук Александр Викторович
5. Дрегваль Сергей Георгиевич
6. Зафесов Юрий Казбекович
7. Гончаров Юрий Владимирович
8. Бобков Дмитрий Алексеевич
9. Иванова Татьяна Александровна
10. Менейлюк Дмитрий Александрович
11. Подлуцкий Сергей Васильевич.

Председатель собрания  Ю. В. Гончаров
Секретарь собрания  С.А. Гусак

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИНАНСЫ В Свердловской 
области вырос спрос на кредиты

Занимают на самое 
необходимое

Мария Лисина, 

Свердловская область

С начала нынешнего года по сен-
тябрь свердловчане взяли взай-
мы у банков более 320 миллиар-
дов рублей — на 11 процентов 
больше, чем за аналогичный пе-
риод 2018-го. При этом на 
20 процентов вырос суммарный 
объем задолженности жителей 
региона — до 537 миллиардов 
руб лей на первое октября.

— Заемщики стали реже брать 
ипотеку, чаще — потребительские 
и автокредиты. Ипотечные кре-
диты составили менее пятой ча-
сти от всех выданных — 60,6 мил-
лиарда рублей, это на 10 процен-
тов меньше, чем за тот же период 
предыдущего года, — рассказали в 
Уральском ГУ Банка России.

Чем обусловлены такие тен-
денции? По мнению доктора 
экономических наук, профессо-
ра УрГЭУ Максима Марамыги-
на, динамика и структура заим-
ствований свидетельствует не о 
позитивных ожиданиях заем-
щиков (что, возможно, завтраш-
ние доходы поз волят безболез-
ненно рассчитаться за креди-
ты), а скорее о том, что люди вы-
нуждены брать деньги в банках 
на текущие нужды.

— К сожалению, реального 
рос та уровня жизни не происхо-
дит. Чаще всего люди использу-
ют кредитные карты: это сумма 
не на машину или дом, а на вещи 
первой необходимости, — пред-
полагает эксперт.

Известно, что не подкре-
пленный доходами повышен-

ный спрос на займы может впо-
следствии больно ударить по 
банковской системе, а затем и 
по экономике в целом. Однако 
утверждать, что именно так и 
произойдет, пока не стоит, счи-
тает заместитель председателя 
Уральского банковского союза 
Евгений Болотин:

— Основная масса заемщи-
ков кредиты выплачивает. И 
ипотеку также берут: люди по-
купают жилье и прогнозируют, 
что за него рассчитаются. Како-
ва будет ситуация с возвратом 
нынешних займов, мы увидим 
лет через пять, пока об этом го-
ворить рано: в начале, как пра-
вило, все платят, — рассуждает 
Болотин.

Некоторые эксперты счита-
ют, что рост объема выданных 
кредитов может затормозить-
ся. Как известно, с 1 октября 
этого года вступили в силу но-
вые правила кредитования. Те-
перь банки, прежде чем одоб-
рить заявку, должны рассчи-
тать показатель долговой на-
грузки (ПДН) потенциального 
получателя средств. 

— Если ПДН выше 50 процен-
тов, это означает большие риски 
по такому кредиту, поэтому бан-
ки обязаны формировать значи-
тельный запас капитала, то есть 
должны нести существенные из-
держки. Для заемщика такой 
кредит менее выгодный: про-
центная ставка по нему может 
возрасти, — отмечает Елизавета 
Данилова, директор департа-
мента финансовой стабильно-
сти Банка России.

Есть и противоположный 
прог ноз: спрос на кредиты может 
вырасти вновь — из-за удешевле-
ния стоимости заимствований.

— В течение этого года четыре 
раза опускалась ключевая став-
ка. Сейчас она на уровне 6,5 про-
цента, не удивлюсь, если в 
декабре-январе еще раз снизит-
ся,  — предполагает Максим Ма-
рамыгин. — Каждое снижение 
ключевой ставки влечет за собой 
удешевление кредитов, что тоже 
способствует росту интереса к 
ним. Заемные средства становят-
ся доступными даже при условии 
невысоких доходов. •

Каждое снижение 
ключевой ставки 
влечет за собой 
удешевление кре-
дитов, что тоже 
способствует росту 
интереса к ним

Как отмечает Светла-
на Василенко, стать 
франчайзи может кто 

угодно: с ее компанией работа-
ют партнеры от 19 до 70 лет, и 
все они успешно запустили от-
деления в своих регионах бла-
годаря обучению и почти кру-
глосуточной поддержке осно-
вателей. Многие из предприни-
мателей не имеют медицин-
ского образования. Впрочем, 
иногда диплом имеет значе-
ние, например, московскую 
франшизу миграционного 
цент ра продают только фило-
логам и юристам.

— Желающих начать бизнес 
много, но порой люди хотят 
приобрести нефтяную вышку, 
и их не интересуют другие ва-
рианты. В этом смысле инвес-
тиционный климат в регионах 
лучше. На уральской выставке 
франшиз мы набрали уже не-
сколько десятков заявок на по-
купку, — рассказывает Алексей 
Грачев, коммерческий дирек-
тор компании крепежных из-
делий, одного из крупнейших 
импортеров такой продукции 
в стране.

Фирма работает с 2001 года. 
Нарастив розничную сеть до 
сотни магазинов, ее владелец 
решил пойти в регионы, что по-
зволило масштабировать биз-
нес в два раза. Стоимость фран-
шизы всего миллион рублей — 
по сути, цена легкового автомо-
биля, при этом вложения оку-
паются за год. Ежемесячно ком-
пания открывает 2—3 магазина, 
которые заранее укомплекто-
ваны. Неслучайно опытные 
бизнесмены говорят: франчай-
зи легче выжить на рынке, чем 
тем, кто начинает бизнес с 
нуля.

— Как правило, люди дума-
ют, что, став франчайзи, им не 
придется много работать, но 
это не так. Владельцы франшиз 
ищут людей, готовых трудить-
ся 24/7 и играть по чужим пра-
вилам. Человек должен гореть 
этим бизнесом. Чтобы избе-
жать разочарования, вначале 
неплохо устроиться в компа-
нию наемным работником — 
посмотреть изнутри, как там 
все устроено, — дает совет на-
чинающим Дарья Гоц, основа-
тель сети салонов для живот-
ных на Урале.

Практика показывает, что 
не все франшизы в итоге про-
двигаются на рынке. Предпри-
нимателям бывает сложно до-
верить свое дело первому 
встречному, а для устойчиво-
сти бренда, помимо контроля 
франчайзи, необходимо посто-
янно корректировать бизнес-
модель, внедрять новые техно-
логии. Поэтому подготовка 
франшизы обычно занимает не 
менее года: автор проводит 
«генеральную уборку», остав-
ляя самые эффективные меха-
низмы. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Динамика прироста франшиз в РФ 

в среднем ежегодно составляет от 

5 до 15 процентов. Согласно дан-

ным Российской ассоциации 

франчайзинга, за три года появи-

лось порядка 600 отечественных 

брендов. Услуги населению, тор-

говля, общественное питание — 

основные сферы франчайзинга, 

на них в России приходится 

65—70 процентов рынка. В числе 

новых проектов — агентства не-

движимости и рекламы, развиваю-

щие центры для детей.

Лаборатория 
бизнес-идей
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Запущенные на Ямале инвестпроекты 
начали приносить ощутимый эффект

Северная 
прибавка
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Сергей Ямкин: Задача Заксобрания 

и правительства — создавать для 

хозяйствующих субъектов благопри-

ятный налоговый климат и вместе с 

тем обеспечивать устойчивый рост 

поступлений в бюджет Ямала.

Справка РГ

Сергей Ямкин родился 7 декабря 1968 года в селе Ловозеро Мурман-

ской области. В конце 80-х возглавлял райком ВЛКСМ Приуральско-

го района Ямало-Ненецкого автономного округа. В 1997 году назна-

чен главой Аксарковского сельского округа, в 2001-м — заместите-

лем главы Приуральского района, в 2005-м — главой этого района. 

С 2011 года депутат Законодательного cобрания ЯНАО, с 2015-го — 

председатель. Выпускник Тюменской государственной сельскохо-

зяйственной академии. Представитель РФ в Палате регионов Кон-

гресса местных и региональных властей Совета Европы.
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Рельсы измеряют 
миллионами тонн
Челябинский металлургический комбинат (ЧМК) поста-
вил РЖД миллионную тонну рельсов. Заказы выполня-
ются с 2016 года. На долю Российских железных дорог 
приходится 80 процентов соответствующей продукции 
комбината. В основном это рельсы длиной 100 метров, 
которые для повышения комфорта и безопасности дви-
жения в дальнейшем свариваются в 800-метровые плети. 
Протяженность уложенных рельсов ЧМК превысила 
7,5 тысячи километров. Юбилейная миллионная тонна 
поставлена в адрес Северо-Кавказской железной дороги. 

«Русскую» нефть 
отправили в трубу
Нефть с месторождения «Русское» (Тазовский район 
ЯНАО) начала поступать в систему самого северного в 
РФ магистрального трубопровода Заполярье — Пурпе. На 
начальном этапе разработки залежей ее доставляли авто-
цистернами в ближайший пункт сбора и подготовки сы-
рья — за 400 километров от места добычи. Нефть «Русско-
го» низкопарафинистая и малосернистая, чем и хороша 
для переработки, устойчива к низким температурам, 
вместе с тем у нее высокая вязкость, что в условиях Запо-
лярья создавало проблему для ее перекачки. Месторож-
дение, которое осваивает «Тюменнефтегаз», относится к 
уникальным, его извлекаемые запасы оцениваются в 
448 миллионов тонн. По прогнозам, ежегодная добыча 
составит около 10 миллионов тонн.

Ортопедические изделия 
идут на мировой рынок
Челябинская компания «Нейротехнолоджи», поставля-
ющая инновационную медико-ортопедическую продук-
цию на рынки США и ЕС, получила титул «Экспортер 
года-2019», завоевав бронзу в сфере высоких технологий 
среди предприятий малого и среднего бизнеса. По итогам 
года компания добавила в копилку достижений выход на 
интернет-аукцион «еВау» и открытие для экспорта ново-
го региона — Латинской Америки. Примечательно, что за 
рубеж отправляется 87,5 процента продукции компа-
нии, специализирующейся на создании устройств для 
комплексной терапии позвоночника. Всего на соискание 
учрежденной правительством РФ премии было подано 
более 1600 заявок, свыше 70 процентов участников — 
субъекты малого и среднего предпринимательства.

Из Кургана теперь можно 
улететь на Север
Авиакомпания UTair направила заявку в аэропорт «Кур-
ган» на полеты в  Сургут и Ханты-Мансийск в рамках фе-
деральной программы субсидирования авиаперевозок. 
Рейсы будут выполняться на воздушных судах вместимо-
стью 70 пассажиров. Первый полет, как ожидается, состо-
ится уже в январе. Сейчас из Кургана можно улететь 
только в Москву единственным утренним рейсом.  

Будут отливать запчасти 
для тележек
В Магнитогорске откроется новое производство для 
нужд железной дороги: ТД «МашЗавод» получил 
44,2 миллиона руб лей из средств Фонда развития про-
мышленности региона на организацию выпуска комп-
лектующих для грузовых вагонов. Общий объем инвес-
тиций в проект превысит 70 миллионов. Как сообщили в 
ФРП, предприятие наладит выпуск литых изнашиваемых 
деталей для тележки вагона. Сейчас на российском рын-
ке значительный дефицит таких запчастей, к тому же 
применяются устаревшие технологии их изготовления. 
Поэтому «МашЗавод» выбрал одну из самых современ-
ных технологий литья. По словам директора Юрия Еме-
льянова, в дальнейшем предприятие надеется поставлять 
продукцию не только на отечественные вагоноремонт-
ные заводы, но и на экспорт, например в Эстонию.

Установка выдержала 
испытания
На Ямбургском нефтегазоконденсатном месторождении 
завершились приемочные испытания модульной ком-
прессорной установки (МКУ), по результатам которых 
она будет введена в промышленную эксплуатацию и за-
пущена в серийное производство. МКУ — уникальная оте-
чественная разработка для решения проблемы низкона-
порного газа. Заказчику, «Газпром добыча Ямбург», тре-
бовались компактность, автономность оборудования, 
высокая автоматизация процесса компримирования 
газа. На Ямбургском месторождении предполагается 
ввести в строй около 50 таких установок.

МКУ на кустовой площадке шестого газового промысла успешно 

прошла все испытания.

Водостоки станут чище
Магнитогорский металлургический комбинат (ММК) 
потратит почти 100 миллионов рублей на закрытую сис-
тему водостоков. Речь о доломитовом карьере, принадле-
жащем ММК: вода из него сбрасывается в водоем Сухая 
Речка. В рамках проекта планируют построить трубопро-
вод и насосную станцию, которые будут доставлять воду 
в шламохранилище — место для очистки и повторного ис-
пользования жидких отходов производства.

В Зауралье на грант 
откроют IT-колледж
Курганский технологический колледж имени Анфиноге-
нова направит выигранный в рамках нацпроекта «Обра-
зование» федеральный грант — 36,4 миллиона рублей — 
на создание современных мастерских для IT-сферы. В IT-
колледже организуют не только обучение, но и повыше-
ние квалификации, профпереподготовку и даже занятия 
допобразования для всех желающих, от школьников до  
возраста 50+. В этом году в Зауралье прием абитуриен-
тов на IT-специальности был увеличен до 1100 человек.

Евгений Китаев, 

Челябинская область

П
ищевые предпочте-
ния жителей области 
в прошлом году за-
метно изменились, 
отмечает Челябинск-
стат на основании 
проведенного выбо-
рочного обследова-
ния. В частности, в 

рационе южноуральцев стало 
меньше картофеля, молока и мо-
лочных продуктов, хлеба, мяса и 
мясопродуктов, но больше саха-
ра и кондитерских изделий, ово-
щей, бахчевых культур, фруктов 
и ягод. Такой сдвиг в пользу угле-
водов увеличил энергетическую 
ценность питания, а вот количе-
ство белков в продуктовой корзи-
не, напротив, сократилось.

Общеизвестно, что структура 
потребления в немалой степени 
зависит от доходов. Те, у кого они 
значительные, на покупку про-
дуктов тратят почти втрое боль-
ше, чем семьи с низким достат-
ком. Статистики также выявили, 
что горожане больше, чем сель-
ские жители, потребляют моло-
ка и молочных продуктов, ово-
щей и бахчевых, рыбы, мяса, мя-
сопродуктов. Селяне же налега-
ют на хлеб, картофель, сахар и 
кондитерские изделия. Но в це-
лом, несмотря на увеличение 
среднемесячных расходов на 
продукты, их потребление сни-
зилось, что сказалось на каче-
стве питания. 

По мнению специалистов ми-
нистерства сельского хозяйства 
Челябинской области, это не свя-
зано напрямую с динамикой про-
изводства основных видов про-
довольствия в регионе. Скажем, 
по хлебу и хлебопродуктам уро-
вень самообеспечения по отно-
шению к фактическому объему 
потребления составляет 301 про-
цент (в 2017 году — 287). В про-
шлом году производство хлеба, 
муки, круп, макаронных изделий 
в расчете на одного жителя облас-
ти достигло 352 килограммов, в 
то время как рекомендуемая 
норма составляет 96. Обеспечен-
ность мясом и мясопродуктами 
за счет собственного производ-
ства достигает 207 процентов, 
картофелем — 148. На одного че-
ловека второго хлеба на Южном 
Урале произвели, по данным ста-

тистики, 167 килограммов, а ре-
комендуемая норма — 90.

Ниже необходимого уровня 
только производство молока — 
54 процента, но на рынке нет де-
фицита молочных изделий. Если 
хлебопродукты, в первую очередь 
муку, макаронные изделия, кру-
пы, а также мясные продукты ре-
гион активно поставляет в другие 
субъекты РФ и даже за рубеж, то 
молочные продукты собственно-
го производства остаются на вну-

треннем рынке. Жители области 
хорошо знают местных произво-
дителей, отдавая предпочтение 
домашним маркам и брендам.

Ежегодная поддержка АПК на 
уровне четырех миллиардов ру-
блей стимулирует производство 
сельхозпродукции и выпуск ка-
чественных продуктов питания. 
Например, Челябинская область 
— одна из немногих в России, где 
выращивают пшеницу твердых 
сортов для выпуска макаронных 

изделий, подчеркивают в мин-
сельхозе региона.

Однако не все эксперты счи-
тают тенденции на рынке продо-
вольствия позитивными. Челя-
бинский политолог доцент Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и госслужбы при прези-
денте РФ Андрей Лавров отмеча-
ет, что изменение структуры по-
требления продуктов питания 
наглядно показывает: рост кало-
рийности пищи происходит за 

счет снижения ее качества, а зна-
чит, наносит урон здоровью насе-
ления.

— Социальное расслоение про-
должается. Доля трат на питание 
в менее обеспеченных семьях со-
ставляет почти половину всех по-
требительских расходов, в более 
обеспеченных — только пятую 
часть, — продолжает политолог. — 
Кроме того, данные статистики 
иллюстрируют серьезный раз-
рыв между городом и селом, что 
также сказывается на качестве 
жизни. Ведь это ненормально, 
когда калорийность «накачива-
ется» жирами. На мой взгляд, не-
обходимы более строгие ограни-
чения потребления пальмового 
масла и других не слишком по-
лезных пищевых компонентов. В 
целом же статистика демонстри-
рует, что меры социальной под-
держки государству нужно уве-
личивать — для малоимущих и 
сельских жителей. •

КОШЕЛЕК Южноуральцы стали больше тратить, но меньше есть

Подсластили рацион
АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

ПОТРЕБЛЕНИЕ ОСНОВНЫХ ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ НАСЕЛЕНИЕМ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
(В СРЕДНЕМ НА ЧЕЛОВЕКА), КИЛОГРАММЫ
Источник: Челябинскстат

2015 2016 2017 2018

Молоко и молочные продукты 255,4 248,9 245,2 238,3

Овощи и бахчевые 100,1 97,9 93,7 107,2

Хлеб и хлебопродукты 85,0 85,8 84,1 82,6

Мясо и мясопродукты 82,4 81,0 82,5 80,4

Фрукты и ягоды 82,2 73,8 71,2 75,8

Картофель 49,0 53,3 49,4 47,1

Сахар и кондитерские изделия 29,9 29,6 28,5 30,2

Рыба и рыбопродукты 23,7 21,2 19,8 19,3

Яйца (штуки) 182 203  191 195

Многие южноуральцы решают ариф-

метическую задачу: потратить энную 

сумму на небольшой кусок мяса или 

на более дешевые продукты?

БЮДЖЕТ 
В Кургане 
изменили 
порядок 
уплаты налога 
на имущество 
физлиц

СТАВКА БЛИЖЕ 
К РЫНКУ

Валентина Пичурина, Курган

По решению Курганской город-
ской Думы с 1 января 2020 года 
налог на имущество физиче-
ских лиц в областном центре 
будет рассчитываться исходя 
из кадастровой, а не инвента-
ризационной стоимости, как 
было ранее. 

Теперь владельцы домов, 
квартир и комнат кадастровой 
стоимостью свыше 1,5 миллио-
на рублей, объектов незавер-
шенного строительства, гара-
жей и машино-мест заплатят 
налог по максимальной став-
ке —  0,3 процента от кадастро-
вой стоимости, те же, у кого не-
движимость подешевле — 
0,2 процента. 

По предварительным дан-
ным, в результате в 2021 году 
бюджет города недополучит 
около 40 миллионов рублей. По 
словам директора департамен-
та финансов и имущества адми-
нистрации   Кургана Игоря Зво-
рыгина, изменения не повлекут 
увеличения налоговой нагруз-
ки на граждан, скорее наобо-
рот: у многих платежи снизят-
ся. К тому же будут сохранены 
льготы, а для прочих налого-
плательщиков предусмотрены 
вычеты на квадратные метры, 
которые облагаться налогом не 
будут. 

Если сумма, начисленная по 
новым правилам, превысит 
прежний платеж по инвентари-
зационной стоимости, законо-
дательством предусмотрено 
плавное увеличение нагрузки в 
течение трехлетнего переход-
ного периода: в первый год раз-
ница не может превышать 
20 процентов, во второй — 40, 
в третий — 60. 

Аналогичные нормативные 
акты сейчас обсуждают в дру-
гих муниципалитетах региона, 
и не везде  решения принимают 
сразу. Несмотря на заверения 
властей, люди боятся, что налог 
на недвижимость вырастет. 
Впрочем, все несогласные с ка-
дастровой оценкой могут оспо-
рить ее в специальной комис-
сии или в суде. •

ПРОКУРАТУРА 
Клининговая 
компания 
не платила 
за работу 
сотрудникам-
мигрантам

ЧИСТЫЙ 
ОБМАН

Татьяна Казанцева, 

Екатеринбург

Целых три месяца с мая 
2019 года работники фирмы 
«Барсум» питались только обе-
щаниями руководителя компа-
нии о предстоящей зарплате. 
Однако и позже договоры ока-
зания услуг, которые клининго-
вая компания заключила с 13-ю 
гражданами Киргизии, оста-
лись неоплаченными.

Как выяснила прокуратура 
Екатеринбурга, фирма, оказы-
вающая услуги профессиональ-
ной уборки помещений в вузах 
и школах, задолжала сотрудни-
кам более 100 тысяч рублей. 
Были возбуждены два дела об 
административных правонару-
шениях: руководителя обвиня-
ют в том, что он не уведомил 
миграционную службу о найме 
иностранцев на работу, а также 
в ненадлежащем оформлении 
договоров с ними.

В результате клининговая 
компания оштрафована на 
255 тысяч рублей. Руководите-
лю пришлось выплатить зар-
плату сотрудникам-иностран-
цам в полном объеме. Однако, 
судя по отзывам на одном из 
сайтов, он не платил за работу и 
российским гражданам. 

«Данная компания участву-
ет в тендерах, выигрывает гос-
контракты по очень низкой 
цене, в которой не только зар-
плата менеджера не учтена, по-
рой и на тряпки не хватает. Но 
про это вы не узнаете на собесе-
довании, а когда узнаете, вас 
уже смогут оштрафовать на 
100 процентов зарплаты», — пи-
шет автор поста в соцсети тру-
довой взаимопомощи. Причем 
на такие порядки в компании 
жалуются еще два человека. •
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ТЕХНОЛОГИИ Магистральные нефтепроводы Западной Сибири переводят 
под полный контроль автоматики

Системная реакция
Анатолий Пристанский, 

Тюменская область

К
омпания «Транснефть» — 
одна из передовых в Рос-
сии в части автоматизации 

технологических процессов, 
причем использующая преиму-
щественно отечественное обо-
рудование и программное обе-
спечение. Убедительный пример 
— разительные перемены в ее 
крупнейшем подразделении 
«Транснефть — Сибирь», где уже 
полностью перешли на микро-
процессорную базу, а сейчас в 
рамках корпоративной програм-
мы обновления систем автома-
тизации, линейной телемехани-
ки реализуют проект создания 
Единой системы диспетчерского  
управления.

Наш собеседник — замести-
тель главного инженера по АСУ 
(автоматизированным системам 
управления) АО «Транснефть — 
Сибирь» Игорь Старостин, нако-
пивший солидный профессио-
нальный багаж в этой сфере.

Игорь Иванович, если я пра-
вильно понимаю, на мониторе 
вашего компьютера видна 
онлайн-работа технологиче-
ских узлов по всей цепочке тру-
бопроводов в зоне ответствен-
ности «Транснефть — Сибирь». 
Это что — некий прообраз еди-
ного диспетчерского пункта, 
который, согласно планам, дол-
жен появиться в Тюмени, те-
стовый вариант?

ИГОРЬ СТАРОСТИН: Это рабочий экран 
системы диспетчерского контро-

ля и управления. Своеобразное 
всевидящее око. Напомню, у нас 
протяженность трубопроводов — 
в однониточном исполнении — со-
ставляет 9300 километров. На 
территории нескольких субъек-
тов Федерации расположено свы-
ше 400 линейных контрольных 
пунктов управления, 85 нефтепе-
рекачивающих станций (НПС). 
Задействованы тысячи и тысячи 
механизмов и агрегатов. При не-
обходимости в режиме реального 
времени оцениваю параметры 
работы как отдельных из них, так 
и в комплексе. Да, наблюдаю вне 
зависимости от расстояния, но 
напрямую — клавишами — коррек-
тировать работу какого-то объек-
та, допустим на Ямале, из своего 
кабинета не могу. Только посред-
ством телефонного звонка, селек-
торной связи. 

Оперативное вмешательство и 
управление осуществляется из 
управляющих диспетчерских 
пунктов. Всего их шесть. Располо-
жены в распределенных регио-
нальных зонах с диспетчерскими 
центрами в Сургуте, Новом Урен-
гое, Нижневартовске, Тюмени, 
Урае, Ноябрьске. Скоро останет-
ся один — в областном центре, го-
роде Тюмени. Реализуется проект 
единой системы диспетчерского 
контроля и управления со сроком 
ввода в эксплуатацию в 2021 году. 
На местах останется только пер-
сонал для проведения техниче-
ского обслуживания и ремонта.

Какая цель преследуется, в 
чем преимущества центра-
лизации АСУ?

 ИГОРЬ СТАРОСТИН: Централизация 
диспетчерских систем управле-
ния позволит повысить уровень, 
оперативность управления тех-
нологических объектов транс-
порта нефти и в итоге на более 
высоком уровне обеспечить безо-
пасность процесса перекачки 
нефти. Последовательно и на-
стойчиво решаем эту задачу. В 
прошлом десятилетии удельный 
вес релейного оборудования, 
смонтированного в 90-е годы, 
был значительным, сегодня о нем 
говорим исключительно в про-
шлом времени. Всюду микропро-
цессоры. 

При этом неправильно пред-
ставлять АСУ «Транснефть — Си-
бирь» как штабную диспетчер-

скую со сверхконцентрацией 
управления. Знаете, сколько на 
предприятии автоматизирован-
ных систем? Порядка 60! Они 
охватывают все сферы деятель-
ности, включая финансово-хозяй-
ственную, юридическую, заку-
почную. Практически полностью 
мы избавились от внутрикорпо-
ративного бумажного докумен-
тооборота, его заменила система 
электронного документооборота 
с цифровыми подписями. Все это 
благодаря многолетней целена-
правленной политике руковод-
ства ПАО «Транснефть» в области 
автоматизированных систем 
управления технологическим 
процессом (АСУТП) и информа-
ционными технологиями.

Запас прочности подразумева-
ет, видимо, не только быстро-
действие системы, гибкую 
управляемость ею, но и надеж-
ность той же микропроцессор-
ной «начинки», высокое каче-
ство программных продуктов, 
обеспечение страховыми «ду-
бликатами» таких элементов 
системы как энергоснабжение, 
связь?

ИГОРЬ СТАРОСТИН: Разумеется. Не бу-
дет преувеличением сказать, что 
в энергоснабжении объектов соз-
дан тройной запас прочности. По 
связи: специализированная до-
черняя структура компании — 
«Связьтранснефть» — завершает 
перевод с радиорелейных кана-
лов на оптоволоконные, имею-
щие отличные характеристики по 
пропускной способности, скоро-
сти, надежности. В нашем распо-
ряжении целый набор технологи-
ческих и технических регламен-
тов «Транснефти» с жесткими 
требованиями к уровню надеж-
ности и функциональности, с ти-
повой архитектурой строитель-
ства автоматизированных систем 
— без привязки к определенным 
производителям, конкретному 
типу оборудования, с едиными 

подходами к техобслуживанию, 
модернизации.

О закупках зарубежных си-
стем для АСУТП напрочь забыли, 
последняя партия куплена в Венг-
рии в прошлом веке. Приобрета-
ем у российских интеграторов 
оте чественное. В текущем году, к 
примеру, модернизировали груп-
пу НПС, на базе контроллеров 
российского производителя. По-
мимо зарубежных два россий-
ских  производителя контроллер-
ного оборудования выпускают 
полную линейку для создания си-
стем АСУТП, удовлетворяющих 
требованиям трубопроводного 
транспорта. Ближайший произ-
водитель из Екатеринбурга. Эти 
заводы прошли эволюционный 
путь развития: начав со сборки 
изделий преимущественно из за-
рубежных комплектующих, пе-
решли на самостоятельное произ-
водство. К качеству претензий 
нет. Частично сама «Транснефть» 
закрывает собственные потреб-
ности: профильный выпуск обо-

рудования для линейной телеме-
ханики, узлов учета нефти, ШСУ 
электроснабжения, систем авто-
матизации котельных, очистных 
сооружений наладил корпора-
тивный Центр промышленной ав-
томатизации в Нижнем Новгоро-
де,  предприятие «Транснефть — 
Верхняя Волга».

Помимо того, с 2013 года 
«Транснефть» абсолютно незави-
сима от производителей приклад-
ного программного обеспечения 
для систем АСУТП. В Центре про-
мышленной автоматизации раз-
рабатывается типовое ПО, кото-
рое и устанавливается на объек-
ты, по основным характеристи-
кам ничем не уступающее луч-
шим аналогам. И в нашем, и в дру-
гих дочерних обществах ПАО 
«Транснефть»  сформированы от-
делы сопровождения програм-
мно-аппаратных средств, кото-
рые участвуют в процессе с мо-
мента разработки проекта до реа-
лизации на объекте, а также в 
дальнейшей эксплуатации и пост-
гарантийном обслуживании. У 
нас высококлассные программис-
ты, инженеры, сформирован 
сильный отдел IT-специалистов. В 
«Транснефть — Сибирь» сотни че-
ловек так или иначе завязаны на 
АСУ. Ребята готовы, что называет-
ся, горы свернуть в компании, ко-
торая находится на гребне техни-
ческого прогресса. •
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Игорь Старостин: Скоро на местах 

останется только персонал для про-

ведения технического обслужива-

ния и ремонта.

Сейчас на предприятии «Транснефть — Сибирь» шесть управляющих диспет-

черских пунктов, скоро останется один — в Тюмени.

А К Ц Е Н Т

На предприятии около шестидесяти 

автоматизированных систем, 

охватывающих все сферы деятельности
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